

Séance 12 : Les symboles et traditions de l'Avent et de Noël

Objectif : Comprendre la signification de ce grand temps liturgique de la vie des Chrétiens, s'attarder sur son sens pour notre vie d'homme, notre vie de foi.

Calendrier de l'Avent :

Venu des pays du Nord, il permet aux enfants de vivre la période de l'Avent qui prépare à Noël. A chaque jour correspondent une fenêtre et des volets qu'on ouvre, délivrant un message, une récompense, etc.

Sapin :

Au Moyen Âge, devant les cathédrales étaient donnés de grands spectacles appelés "mystères", racontant l'histoire de la Bible. Un arbre avec des faux fruits bien rouges symbolisait l'arbre de vie du récit de la Genèse : c'est l'origine des boules de Noël. Cette tradition du sapin est apparue en Alsace vers 1521, puis en Allemagne, on y plaça aussi des bougies. Son usage s'est généralisé en France après la guerre de 1870.

Couronne de l'Avent :

Ella a deux origines. Celle qui est à plat vient des pays nordiques. Les quatre bougies sont allumées progressivement aux quatre dimanches de l'Avent, période de préparation à Noël. La première bougie signifie le pardon à Adam et Eve, la seconde la foi des patriarches, la troisième la joie de David, la quatrième le message des prophètes. La couronne qui est accrochée aux portes vient des pays anglo-saxons. Son cercle symbolise le soleil et le cycle de l'année.

Crèche :

En 1223, Saint François d'Assise fête Noël à Greccio, en Italie. Il souhaite représenter en vérité la pauvreté et la simplicité qui entourent la naissance de Jésus. Dans une grotte, il fait mettre de la paille, un âne et un bœuf. Ni Marie, ni Joseph, ni l'enfant Jésus ne sont représentés, mais les personnes qui sont là comprennent la signification de Noël. Mais ce n'est réellement qu'à partir du 16ème siècle que les crèches apparaissent dans les églises. Petit à petit, les chrétiens souhaitent avoir des crèches chez eux, elles sont constituées de personnages en bois, en porcelaine ou en verre. Au 19ème siècle, la crèche provençale est la plus populaire. Ses figurines qui représentent tous les métiers en costume d'époque sont appelées santoun (du provençal : santoun : petit saint)

Père Noël :

C'est aux Etats Unis qu'il a été inventé au 19ème siècle, à partir de la légende de Saint Nicolas et de la représentation du dieu nordique Odin qui se promenait dans les airs avec un traineau tiré par des rennes. Coca-Cola s'en est servi pour faire sa publicité et lui a donné ses couleurs rouge et blanc, ce qui l'a rendu très populaire partout dans le monde.

Cadeaux :

Depuis le 19ème siècle, d'abord en Angleterre puis aux Etats-Unis, on a pris l'habitude de récompenser les enfants sages en déposant des présents au pied du sapin ou de la crèche, la veille ou le jour de Noël. En France, on recevait une orange, car c'était un fruit exceptionnel !

Le 25 décembre :

Les évangiles ne précisent pas la date exacte de la naissance de Jésus, et la fête de Noël n'existe pas au début du christianisme. Progressivement, les chrétiens vont célébrer cette fête, mais sans lui attribuer une date déterminée. Ainsi, elle sera célébrée le 25 décembre, mais aussi le 6 janvier, le 28 mars, le 20 mai... En 354, le pape Libérius (352-366) fixe la célébration du "Natalis Dies" ("Jour de naissance" qui deviendra "Nadal" dans le sud de la France puis Noël) au 25 décembre. Cette date n'est pas neutre, elle permet de donner un sens nouveau aux fêtes liées au solstice d'hiver : le 25 décembre étant le premier jour où le soleil remonte dans le ciel. Il ne s'agit plus d'adorer le soleil, mais d'accueillir le Christ comme la "lumière qui éclaire tout homme", le "soleil de justice" comme dit la Bible.

Le but de cette partie est de réfléchir sur le sens de noël. Voici quelques questions que vous pouvez poser :

- Quel est le sens de la fête de Noël pour vous ?
- Qu'en attendez-vous ?
- En quoi cela change-t-il d'une autre fête pendant laquelle on s'offre des cadeaux ?
(Anniversaire par exemple)
- Comment vivez-vous ce temps particulier ?

Redécouvrez l'essentiel

L'histoire de Noël nous apprend deux choses. Premièrement nous ne sommes pas seuls. Bien des personnes aujourd'hui se demandent : mais où est Dieu ? Que fait-il ? Est-il parti en vacances au Maroc ou en Égypte pour les fêtes de fin d'année ? Et bien non. Il est là, présent dans la personne de Jésus. Et prêt à agir dans la vie de tous ceux qui le lui demandent. Deuxièmement, il est accessible. Depuis que Jésus est venu, Dieu n'est plus le « tout loin », l'inaccessible, l'inatteignable. Il est le tout proche. Celui qui vous comprend et qui vous aime.

Acceptez le cadeau de Noël.

Que serait Noël sans cadeaux ? Petits et grands les attendent avec impatience. Nos cadeaux rappellent celui de Dieu. En la personne de son fils Jésus-Christ, Dieu nous offre le plus beau de tous : le pardon de nos péchés. Le nom même de Jésus (il signifie en hébreu : Dieu sauve) dit sa mission. Les évangiles la précisent ainsi : «C'est lui qui sauvera son peuple (et par extension le monde) de ses péchés»

Fêtez Noël avec simplicité

Il y a 2000 ans, les parents de Jésus n'ont pas pu se loger dans un grand hôtel. Il n'y en avait plus de disponible. Ils se sont contentés d'une place dans une étable au milieu des animaux. C'est là, dans la plus grande simplicité que Jésus est né. Que reste-t-il de cette simplicité aujourd'hui ?